

EUZKO LANGILLIA



Preio: 10 céntimos

EL OBRERO VASCO

ÓRGANO DE SOLIDARIDAD DE OBREROS VASCOS

AÑO I

BILBAO: Sábado 11 de Octubre de 1919

Núm. 8

ATSEDEN-ALDIJAK

Euzko-Langilia'ren bigarren zenbakian irakurri dot, batzuk Artxanda-mendira igon zirala ta urik ezebela aurkitu ta gura leukiela iturria bertan ipintia.

Ori irakurita gomutau naz Lazaro ezeukiak Epu-lon aberatzari maiko apurriak eskaturik, ezeutse-zala emon.

Beste batzuri lagundutiaren leku atan bein egon naz Ikusbidé edera dago. Begoña, Deusto, Bilbao-ta itxasorantz begiratu-ezker, baña beste alderdian ildegia gurutzez beterik ikusi ete-naben uste dot.

Jazoera oiek, beste gomuta batzuben artian, burura ekari eustan gauz atsedenari (deskantsuari) ekiteko guraria, Gure soñak, batian lana ta bestian atsedena bial dauz. Ola-gixonak, arótzak, argiñak, zuritzale ta beste langiliak gauz egunian zoitzi orduko lana dauke. Jan, lo ta atsedena egiteko amasei ordu ge atzen dira. Ba-dagoz goxian lanera urira juan eta aratsaldian etxera txiringutzan (bizikeletian) albo eñira juaten diranak.

Ondo egiten dabe. Era oretara soña bigundu, azkatu, biriak axe garbiz bete, uriko ardanetxe ta beste zokondoetako axe usteldu ta gatxetatik al-denduten dira. Oretarikuak, berez ezpa-dira, bularetiko gatxez nekez jausiko dira. Atsedenen ganera, oretariko edo oñezko ibiltaldia ona dá, baita biñi-lekua uritik albora eukitia bere.

Baseñikuak zoitzi orduko lanian oraindik ez tira jari, ta ez tira ain eraz egingo, lan batzuetan ain ondo eztao elako.

Gari-ebatetan, esaterako, jan-ordu ta beste egin-biañetan ixan ezik, asi goxian eta eguberarte ekiten dautse. Bestela, neguan egun euritsu ta lan gitxi-koetan astiruago lan egin lekie.

Ganera, ola andijetako ta Bizkaiko baseñietako egitia, ezin bardindu leikez. Aretan ugezabak gustiz gitxi edo bapez eztabe egiten eta alogerokua da gustia. Baseñietan etxejauntza ta maiztarak bere, ugezaba, nagusi, seme-alaba, otsein eta alogereko bat edo bestek bakarrik lan egiten dabe.

Baseñitar benetakuak, goxian ogetik jagieran, lenengo Jaun-goikua'ri eskerak emon daruakez. Gabaz bere, ogera orduko, beste zeregiñak aton-

duten dautsela, edo al daben ondoen agurtza (eio-sario) esaten dabe.

Lur au, itxasua, eguzkia, beste gauzak eta gixona Jaun-goikua'k sei egunian egin ebazan eta sas-pigarenian atsedendu zan. Baseñiko langiliak bere euren egiliari jaraitutiaren, lenengo argi ta garbi jarita soñeko onenak, jayegun goxian oñenak autoñtu, geure Jauna artu, jaupa (meza) nagusia entzun eta aratsaldian dotriña ta beste eleizkixunetara juaten dira.

Urtendakuan eleiz-pian alkañeganatuta, bata bestian asteko juan-etoñiak esaten egoten dira, edo solo-baratzetako sagar, madari, udarbi (nabo), arto ta gari onenak ikusten juan, urengo jayan edo al dabenian jaubiaz aditu ta eurak bere alakoxiak edo obiak artuteko.

Beste batzuk bai-dira arapaladan jaupa entzunda, ardanetxe ta olako lekuetan sakelak utsitu ta gaugaberdijetan alkañ ondatuten ibiltan diranak be.

BIARGIÑA



Un grave peligro para las Agrupaciones Vascas

Con el natural contento estamos presenciando asombrados la pujanza que de día en día adquieren algunas de nuestras Agrupaciones.

Como quiera que hasta poco ha, no se conocían estas salvaguardas del obrero vasco, resulta que entre los numerosos obreros que solicitan su admisión en el seno de nuestras Agrupaciones no faltan exsocialistas y exsindicalistas, planteándonos, en toda su desnudez, el peligroso pleito de admitirlos o rechazarlos.

Esto tiene una solución fácil—argüirán algunos.— Todo aquel que abjure de sus nefastas creencias y encuentre entre nuestros agrupados a alguno que responda de su conducta moral, siempre que sea obrero y vasco, debemos admitirlo sin titubear.

¡Ah, compañero! Ahí, precisamente ahí, es donde vemos el peligro.

Los obreros socialistas son los menos escrupulosos para toda clase de acciones, y es indudable que de esta fatalidad estarán tocados hasta los que al presente solicitan nuestra benevolencia para figurar entre nosotros, no faltando nunca algún compasivo—algún necio según nosotros— que se preste a elogiar la prenda que

"Hacer una sola cosa, pero hacerla bien"

ESTE ES EL LEMA DE TRABAJO DE

The British Waterproof

que vende EXCLUSIVAMENTE

Impermeables

PARA TODOS LOS USOS

EL MAYOR SURTIDO, A LOS MEJORES PRECIOS

Plaza Nueva, 5. — BILBAO

Leopoldo Abós

ALMACENES DE FERRETERIA Y QUINCALLA

Baterías de Cocina — Filtros para Agua — Gramófono

Discos Pathé y de aguja de Gramophone, Fadas, etc.

Artículos de Aluminio, Felpudos, Cepillería, Acetileno

Bombillas, Planchas y toda clase de Hules y Linóleos

Insecticidas, Cubos y Baños galvanizados,

Herramientas, Cuchillería, etc., etc. Alambrado-Clavazó

DESPACHOS:

Ferretería del Ensanche, G. Vía, 8, 10 y 12. Tlf. 100

Ferretería de la Plazuela de Santiago. Tlf. 100

Murua y Albizuri

Constructores

de

Muebles de lujo, tapicería y decoración

ALMACENES: Banco de España, núm. 3 ♦ Teléfono 465

FÁBRICA: (Prolongación) Iturrubide ♦ Teléfono 742

BILBAO

¿Busca V.
MUEBLES
económicos?

Sta. María, n.º 4

n.º 4

Fariñas Vicente y C. BILBAO

SASTRERÍA

DE

Evaristo de Arriola

Géneros del Reino y Extranjeros

Impermeables

y Gabardina

de todas clases

Corbatas

y Tirantes

Bidebarrieta, 15 y Lotería, 3

BILBAO

Teléfono 1458

se nos ofrece sin solicitarla ni necesitarla. Porque estamos convencidísimos de que muchos de los conflictos y trastornos que en lo futuro habremos de padecer serán motivados por esas gentes que antes fueron irreductibles socialistas, hoy solidarios vascos y mañana... ¿quién sabe?

Claro está que entre esos que llegan habrá más de uno que por su cortedad o inconsciencia haya pertenecido al socialismo o sindicalismo; pero como el clasificarlos de este modo no se halla a nuestro alcance por lo menos en el primer período de compañerismo dentro de la Agrupación, a esto se debe el que no nos inspira confianza alguna la presencia de esos obreros en las Agrupaciones Vascas.

Para precisar de una manera práctica el daño que pueden ocasionarnos con la venida a nuestro campo de los que antes militaban en el opuesto, vamos a exponer dos sucedidos como ejemplos.

Un joven muchacho, caracterizado socialista, así como su padre, son expulsados de los talleres donde trabajan, por perturbadores y agitadores permanentes. Ingresan en otros talleres, de donde también son expulsados por sus ideas disolventes y atrabiliarias.

Así recorren varios talleres, por los que pasan como fugaz volandera.

Mas un día, el hijo, sea por convicción o conveniencia, dice abjurar de todo lo malo de su pasado. Renuncia a su filiación socialista y a seguido se acerca a obreros y patronos *clericales*, viéndose apreciado en el trabajo y distinguido entre sus compañeros. Al poco, ingresa en una Agrupación católica a la que a los cuatro meses crea un conflicto—justo o injusto, (todavía no lo hemos averiguado)—de los de más difícil solución. Una cuestión de honor, de disciplina, entre él y su maestro, por la que fué despedido del taller.

El nuevo asociado católico, en pleno goce de los derechos que el reglamento le concedía, tuvo que ser atendido por su Sociedad, la cual, después de solventar felizmente un sin fin de detalles, logró reponer en su puesto al asociado.

Nos horroriza pensar el sacrificio a que se hubiera visto sometida dicha Sociedad de no mediar la suerte de reponer al obrero exsocialista en su antiguo puesto.

Otro caso es el siguiente: Un ilustrado joven dedicóse de lleno a la propaganda anarquista, que extendía entre sus amistades valido de su elocuencia. El espíritu de destrucción, que llegó a practicar, le ocasionó más de un disgusto y a veces la pérdida del puesto en el trabajo.

Llegó un día en que al buen muchacho debió inspirarle la Providencia y escribe una misiva como contundente condenación a sus andanzas, reprobándolas en absoluto y solicitando al propio tiempo ingreso en un partido católico.

La directiva de dicho partido y sus afiliados, que conocían personalmente, desde niño, al nuevo converso, conocedores del carácter enérgico y sólida cultura del aspirante a compartir los sinsabores políticos, no dudaron un momento en admitirlo en su seno, considerándolo como magnífica conquista al enemigo. Al menos, así se decía.

En la primera renovación directiva se le cedió por unanimidad el puesto de secretario, esperando su actividad y talento una intensa labor en favor del partido, que no pudo realizar, debido a que al poco tiempo suscitó una escisión en el seno de dicho partido. El buen exanarquista abandonaba a sus recientes compañeros acompañado del tesorero y llevando, sólo o en compañía de éste, la existencia en caja, el sello, los libros de caja, actas de asociados, etc., por cuyo *desplazamiento* se anunció en la Prensa diaria su expulsión por causas que la motivaron.

He ahí, pues, otro gran peligro que debemos evitar de las Agrupaciones Vascas. El exceso de conversos con los conversos resulta perjudicial las más veces, peligroso en todas.

Creemos que con lo expuesto hemos facilitado materiales que, bien contrastados después de madurados, servirán, a no dudarlo, para evitar los peligros.

Al menos, la voz de alerta está ya dada, por lo que es preciso que todos ante el peligro estén con ojos abiertos.

Una investigación seria del carácter y género de esta clase de aspirantes sería convenientísima para las Agrupaciones para evitar las funestas consecuencias que de otra manera se hallan expuestas.

Porque si nuestras Agrupaciones han de ser ni revoltosas, ni asilos de vagos agitadores y salvaguarda de gentes de dudosa honorabilidad, es preferible que desaparezcan. Para eso, existen ya desde mucho tiempo las mal llamadas Casas del Pueblo socialistas.

EGIZ.

Hemos de rogar muy encarecidamente, tanto a los señores editores como a los señores colaboradores de EL OBRERO VASCO, como a las Agrupaciones que deseen insertar avisos o convocatorias para sus reuniones, que nos remitan sus notas con el tiempo suficiente para que puedan aparecer en el primer número posterior a su envío.

Sobre la Escuela Industrial

II

Al estudiar dicho proyecto, no trataré de discutirlo ni refutarlo, puesto que está bien coordinado y cubre todas las necesidades para hacer en ella perfectos obreros; pero es el caso que existe una Escuela de Oficios en la que si el alumno terminase sus estudios conociendo el programa y prácticas, ello bastaría para que estuviese en disposición de ser en poco tiempo un inteligente obrero. Desgraciadamente no ocurre sino todo lo contrario.

Así pues, me limitaré a anotar las omisiones del proyecto que mis pocas luces han podido hacerme percibir. Toscamente las expondré, por si alguna de ellas tomarse en cuenta y si no... tan amigos.

Para ello me ceñiré al siguiente cuestionario: Estado actual del aprendiz.

Idem del obrero.

CAJA DE AHORROS MUNICIPAL DE BILBAO

Creada por el Excmo. Ayuntamiento bajo su protección y garantía

Capitales impuestos el 31 de Julio de 1919 Pesetas 71.231.820,47

OPERACIONES DE LA CAJA DE AHORROS

Imposiciones por un año	Interés 4 por 100
Imposiciones ordinarias, en libreta.	Id. 3,60 por 100
Cuentas corrientes a la vista	Id. 2 por 100
Consignaciones a la vista	Id. 1,50 por 100

Los intereses de imposiciones por un año, pueden cobrarse por trimestres, semestros o años, a voluntad de los imponentes

Préstamos hipotecarios, exentos del impuesto de derechos reales

La Caja de Ahorros Municipal se halla bajo el protectorado del Gobierno, en virtud de la ley de 29 de Junio de 1880, y cuenta, además, con la garantía del Excmo. Ayuntamiento de Bilbao

Oficina Central: Plaza de los Santos Juanes | (Edificios propiedad
Sucursal 1.ª: Calle de la Estación, número 3 | de la institución)

Deficiencias a subsanar en ambos.
Estado actual de la pequeña industria.
Necesidad absoluta del laboratorio de ensayos, sostenido por la Excmo. Diputación.
Creación del Cuerpo consultivo para la organización técnica y comercial de las industrias.
Interesantísima omisión en el proyecto.

© © ©

Estado actual del aprendiz.—Los aprendices, hasta hoy, emanan de dos fuentes, y los unos llegan a los talleres sin el menor rudimento de lo que con su futuro oficio se refiere. Estos, que desgraciadamente son mayoría, proceden de las necesidades en sus casas o de la ambición de los padres, atenuada con el buen deseo de poner a sus hijos en camino de ser hombres; pero por su ignorancia y la de sus hijos les alargan ese camino, puesto que sus pasos en él oficio han de ser forzosamente lentos y desde luego faltos de base sólida, ya que los secretos y dificultades de su profesión han de ser obra de años y circunstancias.

Los otros llegan con principios, pero tan frágiles, tan faltos de adaptación que si bien es verdad que llevan ventaja y no poca sobre los primeros, sufren una decepción porque creyendo fácil llegar al puesto deseado de oficial, se encuentran con que no pueden hacer aplicación de aquello que aprendieron en la Escuela de Artes y Oficios, y mayor decepción aún la del padre que, sacrificándose creyendo que su hijo al salir de la Escuela lograría alcanzar rápidamente el puesto de oficial, le desanima a hacer con su otro hijo lo que, según el, tan mal le ha resultado con el primero.

Si bien es verdad que la reorganización de la Escuela

de Artes y Oficios viene a evitar el caso de los segundos, en cambio los primeros quedarán como hasta ahora, desamparados y dotando a la industria de futuros malos oficiales.

Ya que está legislada la edad en que han de ingresar los aprendices en los talleres, y es obligatoria la instrucción primaria y la inspección de estas escuelas depende directamente del Ayuntamiento, fácil es a esta Corporación o Comisión de instrucción estar informada por los maestros, de aquellas aptitudes que sobresalgan en sus alumnos, y merced a ellas hacerlos ingresar en la Escuela de Artes y Oficios con tiempo bastante para educarlos en las prácticas de aprendizaje de aquel oficio hacia el cual muestre predilección. Y de esta suerte, si no todos, una buena parte de los aprendices que nutren los talleres, llegarían a ellos como verdaderos aprendices y los torpes o rezagados serían los que cubriesen las plazas de pinches, puesto en el cual pierden hoy un tiempo precioso muchachos listos pero sin instrucción.

© © ©

Estado actual del obrero.—Es cierto que el actual estado de la industria, tan pobre y estrecha en su mayoría, no es campo en el cual tenga adaptación el obrero técnico, al extremo que su permanencia en ellos, a la larga, llega a hacerles olvidar lo que aprendieron en las Escuelas; pero también es cierto que la mayor parte de las industrias extranjeras nacieron de los pequeños talleres, pero su engrandecimiento fué obra de propietarios y obreros, éstos con su inventiva y transformando sus máquinas-herramientas, y aquéllos acogiendo ideas, sumándolas a las suyas y dando forma, al conjun-

to, organizando y adaptando máquinas y aptitudes al objeto u objetos a fabricar.

Pero como la iniciativa y actividad de un hombre o propietario de taller, no basta generalmente a realizar un plan de fabricación, si no es con la ayuda de sus obreros o con la asistencia de obreros hábiles capaces de poner en marcha la industria desde el primer momento, de los cuales carecemos, ésta es la razón por la cual pensaba que al mismo tiempo que la Escuela Industrial hacia estos obreros, no debía olvidar a los hoy faltos de técnica, enseñándoles la correcta manera de hacer uso de sus herramientas y útiles.

Por lo general, el oficial obrero ha sido hecho copiando rigurosamente, en sus menores detalles y porque sí, todo aquello que vió hacer a su maestro, siendo aprendiz, sin otra razón que porque así lo vió hacer y hasta que las circunstancias le ponen frente a otro caso nuevo y las hace variar de forma de ejecutar.

He visto a muchos preguntarme qué herramientas eran las que tenía en mi armario, desconociendo reglas de ángulos, plantillas para afilajes, transportadores, micrómetros de profundidad, granetes automáticos de centrar etc., pues ellos no conocen y no usan más que compases de grueso, falsas escuadras y otros varios instrumentos de medición y trazado toscos o, cuando mucho, un pies de rey. No digamos nada de su extrañeza ante una regla de cálculo.

Aunque en el proyecto de reorganización, con mucho criterio se prevé el caso de desligar, formando cuerpo aparte, el perfeccionamiento de los obreros oficiales los someteré a éstos a un plan de estudios que si bien es verdad que no son muy profundos, son en cambio ofrecidos a aquellos obreros estudiosos que son otro estímulo, acudieron a dicha Escuela; pero y aquellos con la inteligencia agarrotada por falta de ejercicio, ¿quién les sujeta o hace agradable una clase de aritmética, por ejemplo?

Creo que una labor utilísima y humanitaria de la Escuela de Artes y Oficios reorganizada, sería enseñar a estos obreros, torneros por ejemplo: ponerles en conocimiento de todos aquellos tornos automatizados generales y aplicados, hoy en uso, para que, aunque no los usen, no los desconozcan, afilaje y temple racional para cada caso de las herramientas, aceros especiales, herramental de medición, maniobras etc., fórmulas prácticas de aplicación en la ejecución de trabajos y, en fin, todo aquello que contribuya a perfeccionarlo sin lesionar su inteligencia ya encallecida; y como a estos, a fundidores, forjadores, ajustadores etc., etc., mejorando a cada uno en su profesión.

La labor de ambas Escuelas podría llegar a más. Así como la Institución Benéfica no debe ceñir su labor a socorrer al que llame a sus puertas sino que debe ir en busca de la miseria, para remediarla o al menos aliviarla, también la Escuela Industrial, a más de nutrir la inteligencia y educar el sistema muscular del aspirante a obrero que acuda a sus aulas, debe llegar en tono de inspector y guía al obrero del pequeño taller, que por cortedad de su espíritu pusilánime o negligencia, no va a esa Escuela, y en estas visitas, sobre el terreno,

corregir sus errores e ilustrarle. Esta labor bien por llevarla a cabo, de tiempo en tiempo, algún profesor o jefe de taller, en la seguridad de que, al mismo tiempo que se lo agradecería el obrero, despertaría en él vivo deseo de saber más cosas y acudiría a las clases que para estos obreros a que me refiero se establecerían en horas compatibles con su trabajo y esparcimiento.

Porque madera de obreros, la hay; lo que ocurre que nosotros, los obreros de aquí, somos muy acortaditos.

Z. T. B.

(Continuará).



AGRUPACIÓN DE BERGARA

Señor Director de EUZKO-LANGILLIA.

Estimado consocio: Tengo el gusto de poner su conocimiento que por acuerdo unánime de la Agrupación será subvencionado nuestro periódico con la cantidad de quince pesetas anuales.

Adjunto le envío las nuevas suscripciones y pido a usted confiar en que seguiremos haciendo intensa propaganda de tan valiente periódico.

Suyo y de la causa obrera vasca, *El Presidente*
Bergara 26 septiembre 1919.



Crítica segura

El ministro de Hacienda ha manifestado al Sr. Dato que la instancia de las Diputaciones Vascas señalando divergencias y designando representantes había llegado al ministerio; pero que estaba detenido hace unos días en el Registro por deficiencia de timbre etcétera.

© © ©

El ministro de Abastecimientos, justificando el retraso con que atendió la demanda de trigo para la villa, dijo era debido a que la solicitud de la Alcaidía de Bilbao no había cumplido los trámites señalados.

© © ©

¿Quién tiene la culpa de estos desvíos y retrasos, de la Corporación provincial y otro de la ídem municipal? Alguien creerá que radica en los empleados. Ser esto cierto, es de notar el gran contraste que existe entre el vasto programa de oposiciones a estas plazas y el abandono de las cosas más esenciales que denuncian los lapsus anteriormente trascritos.

¡Escuche!

Si usted desea buen género, inscribese en la Cooperativa Vasca.

Si usted desea economía y buen trato, vaya a la Cooperativa Vasca.

Si usted desea obtener un buen beneficio a fin de año, hágase socio de la Cooperativa Vasca.

Las inscripciones deben hacerse en el Establecimiento de la Cooperativa, Somera, 23, Bilbao.

El Trust Mueblero

UNIÓN DE GRANDES FABRICANTES DE MUEBLES

Jardines, 9.—Teléfono núm. 501

Muebles, Camas y Tapicería de todas clases.

Nadie debe comprar sin antes visitar estos importantes Almacenes

No confundirse: Jardines, 9. — BILBAO

LANGILLE IKASLARIYA

I

Izkillu-olan, apal-apakil
gixon bixertsu artian
mutikotxuak ikasten dabiltz
irakaslian menbian.

II

Didar gogorez danak agintzen
«Txotxo, jeik au, ta bestial»
ikaslarijok ixil-ixilik
igaro dabe astia.

III

Baño igandia eldu yake ta
berakin euren txandia,
txiringutzezko tramankuluan
jarita artzeko bidia.

IV

¡Ep ep, ep, ep! ¡Kendu ortik danok!
entzuten degu orroya,
txilin ta adar zarata baten
or dator mutil taldia.
Antxitxiketan gixonak bariz
azke itxi dabe bidia;
ta igoten dira orma gañera
ez zikintziaren prakia.

V

Zenbat bidar neuk esan ete dot
gixon-mutillai begira
«astegunian uzaba nagusi
baña igandian morroya».

ZAR-GASTE.

ricos cargados de frutas y hortalizas, de pajarillos y de flores y despachar ellas mismas su mercancía al vecindario con aquella naturalidad, con aquella gracia en su media lengua (ya en vascuence, ya en castellano) y observar que sin idea de gran lucro, ponían los precios a las cosas que traían. Difícilmente se puede borrar de nuestra memoria aquellos felices tiempos.

Hoy, por el contrario, contrista el corazón que apenas ponen los pies en el mercado nuestras vecinas, un enjambre de mujeres que llevan el sobrenombre de *revendedoras* las cercan y acorralan, y sin descargar la mercancía se la venden a ellas, sin dar tiempo a que el público se surta de aquello que crea conveniente; y ¡ay de la que no lo haga! ¡no es malo el chaparrón de insultos y denuestos que le cae!

¿Y qué resulta de esto? Que el público lo paga; que nuestras mujeres, que con algo han de llenar el puchero, tienen que pagar cuatro o cinco veces más el género a las revendedoras que si lo hubiesen tomado de manos de nuestras hortelanas.

Pues para evitar esto y volver en lo posible en este sencillo asunto a nuestros juveniles tiempos, bueno fuera que nuestras primera Autoridad municipal tomara interés en ello y ordenara por el medio que creyera más acertado, «que ninguna *vendedora* compre en lo sucesivo cosa alguna a las aldeanas hasta que no hayan dado *las doce del mediodía* para que hasta esa hora pueda surtirse el vecindario que desee de lo que necesite, libre de toda especulación», castigando con mano fuerte a los infractores, y si aun así reincidiesen quíteseles el puesto. De este modo, además de dar a la plaza del Mercado el tinte vasco que debe tener, se abarataría el género más de un cincuenta por ciento en beneficio de todos, pero en particular del sufrido trabajador.

UN VIEJO OBRERO VASCO

Obreros vascos:

Al realizar vuestras compras, hacedlo en los establecimientos que nos honran con sus anuncios, haciendo constar que habéis leído en EL OBRERO VASCO el anuncio de la casa.

COSTUMBRES PASADAS QUE DEBEN VOLVER

Nada más original, nada más típico en nuestro querido Bilbao hace años que ver venir por esas carreteras a la plaza del Mercado a nuestras aldeanas con sus bo-

Todos los obreros de Vizcaya prefieren comprar sus relojes en la Relojería y Joyería de Arturo Navarro Allúe, Bidebarrieta (esquina a Lotería), porque saben son baratísimos y se garantizan por tres años.

Eso demuestra que el obrero sabe donde no se le engaña y se le atiende.

Serapio de Abrisqueta

Muelle de Churruca — BILBAO

Fundición de Metales — Construcción y Reparación de Maquinaria — Calderería de Cobre y Hierro

Rubinería para Vapor, Agua y Gas

Niquelado, Plateado, Bronceado y Dorado de toda clase de objetos

Soldadura autógena

Teléfono núm. 1047

VISITANDO AGRUPACIONES

LA HUELGA DE METALÚRGICOS DE SESTAO

Llegamos una noche a esta gran zona fabril, encaminándonos al domicilio social de la Agrupación de Obreros Vascos. En sus locales, insuficientes para los cientos de socios afiliados a ella, se está celebrando una Junta general y, al mismo tiempo, procediéndose al reparto de los donativos recibidos, por suscripción voluntaria, de diferentes puntos.

Llevan dos meses de huelga, de huelga forzosa, pues nunca se ha contado con esta Agrupación, ni por parte de los patronos ni por la de obreros de otras Sociedades, para la solución ni resolución de algún conflicto entre el capital y el trabajo. Y, sin embargo, ahora es el término medio que los extremos miran con expectación. «No hay mal que por bien no venga», y, en esta triste ocasión sirve para que la citada Sociedad de Metalúrgicos Vascos sea reconocida como personalidad.

La generalidad reconoce el tremendo fracaso de la presente huelga, por su equivocado origen, y, para quedar un poquito mejor, la Comisión de huelga, erróneamente pensando, esperaba que, desfallecidos de hambre, los obreros vascos rompieran la huelga, pues saben que los obreros todos desean ir a trabajar.

Pero se llevaron mico, porque el obrero vasco no es traidor; pero lo sería, si consintiese dejar a sus hermanos a merced del socialismo antivasco; lo sería, si desertase en la lucha de las grandes reivindicaciones obreras; lo sería, si cooperase a que la más dañina de las yerbas crezca en nuestro País; traidor será, y maldito de su raza, si no estrecha los lazos de solidaridad entre los vascos.

¡Porque, además, todo obrero carece de antecedentes para pensar mal de nosotros! Y no estamos dispuestos a hacer el caldo gordo al patrono que no se acuerda de Santa Bárbara hasta que truena, es decir, que concede beligerancia únicamente a Sindicatos que no sean de obreros católicos o de hijos del País.

© © ©

La Agrupación de Obreros Vascos de Sestao tiene ya trabajando, en otros talleres, a todos sus afiliados excepto seis, que debido a su avanzada edad (hay quien

llevaba 35 años trabajando en un taller ahora en huelga) o defecto físico, no son admitidos en otras fábricas. Pero, humanamente pensando, no se debe dejar que estos seis infelices se mueran de hambre, por lo que en esa Junta general anteriormente citada se acordó que cada socio, y por semana, deposite una peseta para aquellos infelices que no son admitidos al trabajo en la fábrica ajena a la que engrandecieron con el sudor de su frente.

© © ©

La Comisión de huelga del Sindicato Obrero Metalúrgico y del Sindicato Único publicaron una hoja que dirigida a los trabajadores, en general, y a los metalúrgicos y siderúrgicos, en particular, cuyos párrafos principales dicen así:

«Estas, al parecer—y decimos al parecer, por la poca atención que les prestan otros sectores importantes de la sociedad—, minúsculas huelgas, pueden tener repercusiones de tanta gravedad, que estimamos necesario que todos los trabajadores y la denominada Comisión pública estén bien impuestos de quiénes son las causas, los únicos promotores y responsables de la situación actual y de la que pueda crearse merced a constantes provocaciones e incomprensión de la patronal.

Con serenidad, con un espíritu tranquilo observando todos los manejos de los patronos metalúrgicos y siderúrgicos, pues si nuestros actos fueran presididos por el loramiento y la insensatez, a buen seguro que otra sería hoy la situación en Vizcaya. Esto nadie puede dudarlo, muchísimo menos aquellos que conozcan las injusticias patronales.»

«Sí, trabajadores. Nosotros, incautamente, creímos que el Sr. Martínez de las Rivas era el patrono metálico de Vizcaya; pero los hechos, que son siempre más fuertes que las palabras, nos han demostrado que la Casa que regenta dicho señor es la que con más insistencia persigue a la organización obrera.»

«Y todo cuanto decimos respecto a la huelga en la Casa Martínez de las Rivas, puede aplicarse al conflicto que cada día adquiere mayor gravedad, de la Compañía Naval.

La huelga, la pequeña huelga de los pinches, por consecuencia la paralización de los remachados

de otros dos centenares de obreros más. Tenemos la firmísima, la profunda convicción de que aquí no se ventilan los cincuenta céntimos de aumento que reclaman los jóvenes huelguistas, puesto que esta petición nada representa para tan poderosa Empresa, sino que lo que se procura por ésta es que no se desarrolle el germen de la organización.

«Es muy posible que la clase patronal vizcaína, fundada en la división que existe entre la clase trabajadora por causas que no hemos de examinar ahora, ha creído llegada la oportunidad para darnos la batalla. Pero la criada le ha salido respondona.»

«El Sindicato obrero metalúrgico y el Sindicato único, ante la gravedad de las circunstancias, hanse unido para responder y oponerse resueltamente a las maquinaciones de los patronos.»

«Ambos organismos obreros, debidamente inteligenciados, están prestos a defenderse como las circunstancias aconsejen, sin que los medios les importen.»

© © ©

Después de lo transcrito, un grave suceso sangriento ha tendido su luctuoso manto el buen nombre de esta laboriosa zona, un vil atentado, cuyas consecuencias han sido mil veces más afrentosas que los criminales propósitos que abrigaban sus malhechores: querían matar a un hombre, y asesinaron a una mujer. Así como se trocaron los hechos, idénticamente se truecan las responsabilidades. Mayormente es responsable de esta infamia sin calificativo el cerebro que dirigió la mano armada ejecutante del crimen, que el asesino irracional que no se dió ni se ha dado cabal cuenta de la ejecución de aquel acto tan vil como deshonroso para el género humano.

Nosotros, los obreros vascos, protestamos tanto de la insana intención de matar a un Jefe de taller, como del desgraciado resultado de hacer víctima de la ceguedad del asesino a una inocente madre, ajena en un todo a la cuestión obrera. Y esta noble protesta la exponemos a todo el pueblo, incluso a los patronos que han visto con la mayor indiferencia la persecución de que han sido objeto en todo tiempo los obreros católicos que, desaprobando alguna que otra huelga carente de carácter económico y declarada por elementos perturbadores con miras políticas, se disponían a trabajar honradamente, usando de su libérrima voluntad.

Aure-Txiki.

Vendedor exclusivo para Bilbao se precisa para vender este periódico. Ganará unas seis pesetas por número. Informarán, Correo, 17, 3.º.

De la Prensa social-obrera

Trozos escogidos

Dedica *El Social* su artículo de fondo a comentar la implantación de la jornada, y dice:

«No somos adversarios de la jornada de 8 horas, pero cómo negar que su uniformidad es un absurdo y su violenta implantación una enormidad económica de incalculables consecuencias?»

Los conflictos y protestas que en todas partes provoca, las órdenes y contraórdenes oficiales que motiva, el desbarajuste general que reina en la material, demuestran claramente la torpeza e inconsciencia con que esta reforma se está llevando a cabo.»

Eso mismo pensamos nosotros.

© © ©

El *Porvenir Obrero*, de Gasteiz (Vitoria), dirigiéndose a la clase patronal, escribe así:

«No somos *pobres vitalicios*, ni queremos *vivir de la dádiva por gracia*. Contra ello nos revelamos; porque el obrero tiene sus derechos indiscutibles, al igual que el capital, y presumir que hemos nacido para *enriquecer* a unos cuantos que quieran alquilar hombres como si fueran bestias de carga, eso no puede ser, ni, afortunadamente, ha de ser. El que trabaja tiene derecho a vivir decorosamente; a percibir íntegramente lo que produce; a no ser explotado; a que su sudor no constituya esas riquezas amasadas por hombres que se pasan la vida en completa orgía, sin otro cuidado que el cobro exacto de sus acciones, ya industriales, ya mineras, ya lo que sean. Admitimos el reconocimiento de capacidades, la propiedad privada, el principio de equidad distributiva; pero bien entendido que el trabajo humano no ha de ser pagado con un sueldo apenas nivelado con las necesidades imprescindibles de la vida, sino que también ha de alcanzar en su justa medida a la participación en los beneficios con derechos ciertos y seguros, puesto que el factor trabajo es el complemento imprescindible del factor capital. Y es injusto que el primero absorba lo que el segundo produce, cuando ambos son inseparables.

Aún vamos más lejos: Firmemente sostenemos que el trabajo obliga a todos; por lo tanto, que el que no quiera trabajar, que no coma.

Tomen, pues, buena nota los patronos de cómo pensamos, y hora será de que sean razonables con nosotros, so pena de sucumbir al choque de las masas, feroces de odio, terriblemente desatadas sin el freno de la religión.»

Nos hallamos completamente identificados con las palabras del colega.

© © ©

En lugar preferente publica *El Obrero Sindicalista*, de Iruña (Pamplona), un artículo combatiendo a los Sindicatos *umarillos*, los cuales dice que son «colmenas de zánganos alentadas por avisperos de fariseos, que han obligado al obrero a hacerse socialista o sindicalista rojo porque ha visto que únicamente allí defendían sus intereses, mientras en el otro lado no defendían más que los del patrono, que no necesitan defensa alguna.

Por eso, aún en las postrimerías, esas organizaciones cadavéricas dan voces de alarma a los obreros católicos, para luchar contra los revolucionarios, cuando ellas, con sus antisociales actuaciones, han sido las que mayor contingente han dado al otro campo.

No, no queremos nada con los que han sido la deshonra de la Sindicación católica, de la Sindicación obrera verdad, sin influjos perniciosos para la autonomía de sus Sindicatos.»

Participamos de la opinión del estimado colega.

© © ©

Leemos en la *Lectura Dominical* un artículo pro jornada de ocho horas, que contiene, entre otros, los párrafos siguientes:

«Debemos también llamar la atención de los enemigos de la reforma sobre el hecho de hallarse la jornada de ocho horas establecida en gran número de profesiones de nuestro país, que sin la producción se haya resentido en lo más mínimo. Las jornadas de nueve y diez horas son las generales en España. Las inhumanas de once y doce son, gracias a Dios, rarísimas.

Respecto a la concurrencia de la mano de obra extranjera, desde luego quedan descartadas las industrias de Inglaterra, Francia y Bélgica, que (aparte de no hallarse en condiciones de exportar), admite la jornada de ocho horas. Alemania ha pensado en alargar la jornada para volver a conquistar los mercados de todo el mundo, pero debiendo concurrir con las demás naciones a la Conferencia Internacional del Trabajo que en el mes próximo ha de celebrarse en Washington, habrá de someterse al acuerdo que allí se tome sobre el particular, y que será favorable a la jornada reducida.

En este particular de la intensificación de la producción es preciso pensar, no en los procedimientos de pueblos primitivos y salvajes, en que unos hombres esclavizan a otros, sino en métodos racionales y científicos, por medio de los cuales, dentro de una jornada humana, los obreros trabajen más y los patronos trabajen también y organicen mejor. Lo que no puede admitirse es que se pretenda acaparar y dominar el mercado español con ideas y con procedimientos de fabricación que estaban de moda en los tiempos, ya bastante pretéritos, de Adam Smith.

Elevándonos sobre esta miserable ideología de los que sólo ven en el obrero una máquina productora de riqueza, hemos de recordar al lector que la jornada reducida ha sido siempre una aspiración de quienes desean redimir a los trabajadores de la servidumbre de la fábrica y del taller, y darles tiempo para ejercer las nobles funciones de padres de familia en el hogar, de cristianos en el templo y de ciudadanos en el ágora, a la vez que reconocerles aquel sano derecho al cultivo del espíritu y a los honestos recreos del corazón.

Pero sí, a pesar de todo, hay algún obrero que echa de menos la jornada de once horas y aún se la recomienda a los demás como preferible a la de ocho horas que ahora se establece legalmente, que no se queje si le llaman *amarillo*, porque, si no lo es, por lo menos lo parece.»

Repetimos nuestra conformidad sobre este extremo.

E. de Gárate
 TENDERÍA, NÚM. 34, 1.º
BILBAO

CALZADOS DE FÁBRICA Y DE SALDO
 a precios sin competencia.

Artículos de Mercería

EL JUGUETE DE LA TASA

De vez en cuando, uno de esos organismos creados para entretenimiento del público, nos sorprende con una medida tomada para contener el alza de un artículo. Ahora va de veras, nos dicen; ahora no ocurrirá como antes, nos aseguran; ahora

meteremos en cintura, quieran o no, a cuantos merciantes se nieguen a acatar la orden.

Y el público, siempre cándido y confiado siempre cree que, efectivamente, ¡va de veras!

Y le corresponde el turno a la patata, al tubérculo de nuestro cariño y de nuestra necesidad, y de esas Juntas dispone que la compremos a precio no superior a 0,28 pesetas kilo, ni un céntimo más, pero sí un céntimo menos si disponemos de capacidad para llevar, cada vez, dos kilos. Y se conmina fuertes multas, no menos de 500 pesetas, a los contraventores de esta disposición, que, de cumplirla quedarían eternamente agradecidos nuestros bolsillos.

Pero, ¡ay!, el comerciante modesto lanza al aire una protesta con justificantes, trinando contra el orden, porque él, que compra en los almacenes por sacos completos, paga a 0,33 céntimos kilo. cómo, dice, he de dar a 0,28, si, encima de la diferencia en el precio, tiene en su contra la merma natural del tubérculo?

Se anuncia ya la imposición de esas multas portantes a varios establecimientos, algunos de ellos por mayor, y cuando todos los tenderos, irrados, miran al parroquiano que les pide patata no se atreven a cobrarle un precio superior a la tasa, por miedo a la denuncia, suavemente va circulando la noticia de que todo eso de las multas es papel mojado. Y los almacenistas, curándose en salud, lo primero que se les ocurre cuando alguien les pide precios, es contestar que no tienen existencias para Bizcaya, pero que disponen de un stock precioso para surtir a otras provincias al precio que les parezca.

Pocos días ha durado la persecución a la patata porque acaba de publicarse otra tasa, en el transcurso de seis días, fijando ahora el precio de 0,35 céntimos kilo, es decir, que se eleva en 7 céntimos el kilo.

¿Es esto serio?

Si hace seis días se dispuso, suponemos después de estudiar bien el asunto, que el precio sea de 0,28 kilo, ¿qué razón habrá para que ahora sea de 0,35?

El público, aquél público cándido y confiado que creía iba de veras!, se llama a engaño una vez más, y desconfía, para siempre, de la eficacia de esas tasas que se fijan y se revocan inmediatamente y tienen la virtud de que nunca se cumplan.

© © ©

Hemos tirado, como hemos podido, el verano entramos en el invierno con una perspectiva poco halagüeña, que en todas partes adquirimos noticias aterradoras del alza que se espera sigan alcanzando los artículos. El aceite tiene que subir, nos dicen; y no hablemos nada del carbón, ya ve usted.....

Sí, sí, no hablemos, ni nos acordemos para nada de esa Junta Municipal de Abastos, que hoy se

sirve para perder dinero en el pan en beneficio de unas contadas familias, a cargo de las restantes. Y ahora es cuando los obreros notamos la falta de aquella Junta de Abastos dirigida por el señor Arana, Junta que tuvo la fortuna de hacer rebajar los precios del carbón, huevos, patatas y los demás artículos en que intervino. En cambio, hoy su misión es nula, y si a eso ha de reducirse, preferible es que desaparezca.

© © ©

De la Junta de Abastos no se puede esperar nada de provecho, tal como funciona actualmente.

De esas otras Juntas sólo podemos esperar la fijación de una tasa que, o se revoca, o no se cumple.

¿De quién ha de esperar el público la fórmula para que la vida, por lo menos, no se encarezca más?

INAKI.

EUZKO LANGILLIA (EL OBRERO VASCO)

Organo de Solidaridad de Obreros Vascos
Publicación decenal

Aparece los días 1, 11, 21, de cada mes

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Un trimestre	Ptas. 0,60
» semestre	» 1,20
» año	» 2,40

MISCELÁNEAS

La opulenta Sociedad Altos Hornos de Bizcaya ha solicitado del Ayuntamiento de Barakaldo la debida autorización para construir un edificio destinado a cuartel en la Vega de Murrieta.

¡No está mal! ¡Aunque sus obreros se vean precisados a vivir en otros puntos y a gastar medio jornal en viajes de tren y tranvía!

❖ ❖ ❖

La Agrupación de Obreros Vascos de Durango ha obtenido la plena representación obrera en la Junta local de Reformas Sociales.

La Junta directiva de la mencionada Agrupación despliega gran actividad. Es justicia que le hacemos, exenta de elogios.

Los microbios en París

Las colonias micro-orgánicas poseen muy distinta densidad, aun dentro de la misma población, según se trate de puntos más o menos frecuentados. Dentro del casco de París, mientras en el observatorio de Mout-souris las bacterias contenidas en un gramo de polvo no llegan a 750.000; en la calle de Rennes se elevan a 1.300.000 y en la de Monge asciende a 2.100.000.

Cabe decir que apenas si hay enfermedad contagiosa cuyos gérmenes no se hallen en los miasmas que invaden todos los grandes centros de población. Cuando no esas miasmas, es el óxido de carbono, que aun en débi-

les proporciones, ocasiona la anemia y predispone a contraer con gran facilidad las enfermedades contagiosas, singularmente la tuberculosis.

❖ ❖ ❖

A los ricos no les importa que los artículos de primera necesidad suban de precio, porque aún así les queda para lujo.

— Los potentados no ayudan a los pobres a pedir que bajen de precio el calzado, los vestidos y las subsistencias.

¿Por qué? Porque ellos son los acaparadores o los que han elevado ese precio, aumentando desmedidamente sus ganancias.

❖ ❖ ❖

Con motivo del cambio de hora, el día 6 se armó un lío de mil demonios. En unos comercios se abrieron sus puertas a las ocho; en otros, a las nueve. Multitud de obreros de ambos sexos perdieron un cuarto de jornada debido a que los trenes no habían atrasado la hora de marrás... En fin, un desbarajuste.

Nosotros creemos que esta jugada de la hora ocasiona trastornos y perjuicios.

También se dice que redunda beneficios. ¿Dónde están? ¿Da cuenta de ellos el Gobierno? ¿Acaso por el cambio de hora han bajado de precio el pan, las patatas, etc.?

Pues si el obrero no obtiene ningún beneficio y en cambio sufre trastornos, debe impugnar esta variación cuando nuevamente se intente.

Almacenes de Quincalla, Herramientas y Ferrería
por mayor y menor

— DE —

Asensio de Ercoreca y C.^{ía}

Sucesores de W. Anderch

Santa María, 13 y Perro, 6

BILBAO

CORRESPONDENCIA

Agrupación de Alza-Herrera.—Por haber llegado tarde, no pudo insertarse en el pasado número la convocatoria que enviaron.

Un obrero vasco (Valmaseda).—Por tener ya cerrado este número, no hemos podido publicar el tercer artículo de la campaña valiente que está usted realizando contra el empréstito municipal de 60.000 pesetas para construir un sangriento circo taurino.

CONTADORES DE AGUA TAVIRA

Representante depositario en Vizcaya:

D. de Guruceta

Fundición de Metales, grifos,
cojinetes, etc.

Aurrecoechea. A. E.-Tlf. 1883. BEGOÑA (Bilbao)

NOTAS TRISTES

En Eibar ha subido al Cielo la niña menor de nuestro querido amigo don Marcelino de Azkarate, presidente de aquella Agrupación de Obreros Vascos.

Rogamos a Jaungoikoa conceda a estos doloridos padres suficiente resignación cristiana para poder soportar este duro trance.

© © ©

Tenemos que participar a nuestros amigos la muerte de nuestro querido consocio don Guernsindo de Lambide y Lizaralde, de la Agrupación de Bergara, acaecida en dicha villa el día 24 de septiembre.

A su desconsolada familia enviamos nuestro más sentido pésame.

© © ©

También ha fallecido don Francisco de Eraso, socio de la Agrupación de Elgoibar.

Igualmente participamos a los deudos del finado la expresión de nuestro sentimiento.

Herramientas para carpintería
Artículos para ebanistería
Maquinaria para trabajar madera

L. Laburu y Laburu

Torre, 2 ♦ BILBAO ♦ Teléfono 2376

ENTRE COL Y COL...

Leemos y recortamos:

«Los pesimistas y los egostas, tocados de odioso farisatismo, explotadores de los obreros, sacan ahora a relucir aquel necio tópico de la taberna refutado hace cuarenta años por el padre jesuita Antoine, y dicen que cuando se implante la jornada de ocho horas, el obrero tendrá más tiempo para emborracharse: lo mismo dijeron en vísperas de la entrada en vigor de la ley de Descanso dominical.

No estamos conformes con esta bárbara doctrina, que dice moralizar al trabajador esclavizándole en provecho ajeno. Otros estímulos más suaves y humanos han de utilizarse para dar noble empleo al tiempo que ahora se reste al trabajo, tales como el atractivo del hogar doméstico, el trato familiar, las prácticas religiosas, la instrucción literaria y profesional, las reuniones sindicales... y tantos otros elementos de verdadera moralización propios de seres racionales.

Este es el verdadero camino, y no el de tener al obrero sujeto a la cadena de un trabajo excesivo con el que, según enérgica frase de León XIII, «se deshonra la persona humana».

© © ©

En uno de los últimos números de EL OBRERO VASCO nos ocupábamos del acuerdo de los taberneros referente al aumento de precio en los llamados *chiquitos* de vino, que había de empezar a regir desde el día 1 del corriente.

Pero ha llegado esa fecha, y los dueños de tabernas, en vez de expender el vino con el aumento citado, han vuelto de su acuerdo, dejando en vigor los precios anteriores, aunque dando menos cantidad de aquel líquido.

Tótal, que nos importa lo mismo.

© © ©

El día de la inauguración del curso académico, los balcones del Instituto Bizkaino ostentaban unas coladuras de infinitos colores... ¡El arco iris!

Lo raro es que estuvieran sucias, teniendo tan cerca la *ladera* (en el balcón central).

© © ©

La Sociedad Tipográfica de Bilbao (dirigida, como todos sabéis, por socialistas), en sus últimas peticiones a los patronos incluía una por la que los obreros se comprometían a trabajar media hora más todos los días, con el fin de que se les concedieran veinte fiestas al año, además de los domingos.

Ni que decir tiene que esas fiestas son las instituidas por la Iglesia católica, de la que el Socialismo se dice enemigo.

¡Cuánta farsa!

© © ©

Suben los artículos alimenticios, la ropa, el calzado, etc. Y los comerciantes dicen que la carestía es la ruina. Ya lo creo que es la ruina. ¡De los parroquianos!

© © ©

Sabemos que varias jóvenes se han enfadado por el conserje que ponfamos a «El arte de hallar marido...»

Pero, simpáticas jóvenes, ¡si se hallan los *gabrieles* a altura que ni en *zeppelin* se les alcanza!

Y están muchas de ustedes, en punto a decencia y honestidad a la altura del barro.

Claro que en cuanto bajen las subsistencias, y en cuanto bajen ustedes un buen trozo las faldas (quiero decir que alarguen), entonces ya será otra cosa.

© © ©

Por «mor» del mal tiempo, no se ha podido celebrar toda una novillada, que se viene anunciando hace lo menos un año en la que harán su «début» ¡24 toreros noveles!

¡Sí que lo sentimos. ¡Con la falta que nos están haciendo émulos de los *Joselitos* y los *Belmontes*!

© © ©

El otro día, en un diario, leímos el siguiente título: mitin sindicalista.—Hablan Besteiro y *Noy del Sucre*, y quedamos estupefactos.

Pero, ¿es posible?—dijimos para nuestros adentros— ¡¿se pueden ver!

Y, ¡claro! Al seguir leyendo, nos enteramos de que quienes habían hablado eran Pestaña y el «Noy», que no es lo mismo ¡caramba!

En resumen, una *coladura* «sin importancia».

© © ©

¿A que va a resultar que todo eso que yo digo de la carestía de la vida y tal, es pura «filfa»?

Porque a la vista tengo los datos de la recaudación por tabacos en el mes de agosto, y resulta que ascendió a la *ton* de 27.896.491,04 pesetas, contra 23.956.714,99 en igual mes del año anterior, lo que supone un alza de 3.939.776,05 pesetas.

Además, en los ocho primeros meses del año corriente las ventas de tabaco se han elevado a 209,54 millones, con aumento, respecto a igual período de 1918, de 28,35.

Ustedes verán si, ante este despilfarro *insignificante*, quien se atreva a dudar de que vivimos en el mejor de los mundos.

© © ©

Refiriéndose al rey de los pamús, que se encuentra en el pital de España desde hace varios días, dice un diario: «rey sólo tiene una mujer, porque es católico, apostólico, romano, y dos hijas.»

Como verán los lectores, la noticia no es de gran trascendencia, pero la copiamos porque de su lectura sacarán la consecuencia de que hay periodistas que no saben escribir.

¡Claro que de eso ya estaban ustedes convencidos!

Héctor Dalmau

OBREROS: Antes de comprar colchones de lana o de borra, sábanas, fundas, mantas de lana o de algodón, visitar la

Colchonería Barcelonesa

la casa mejor surtida y más económica en Bilbao.

DESPACHOS: { Colón de Larreátegui, 12
Artecalle, 54

Teléfono 823 y 26

ANTIGUA ZAPATERIA

DE

Pío de Basabe

CASA FUNDADA EN 1866

CALZADOS DE TODAS CLASES Y PRECIOS

Artecalle, 20 - BILBAO - Teléfono 2628

MUEBLES Y CAMAS

Isidro y Miguel

Arenal, número 4

FRENTE AL TEATRO ARRIAGA

Teléfono número 131

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

SI LE DIGO

a usted que en mi casa encontrará de todo, no es verdad.

Si le digo que vendo más barato que nadie, no es verdad.

Pero si le digo que mi casa está bien surtida, que los precios son **sin cargar la mano** y que si el artículo que usted busca y no lo halla, encontrará por lo menos trato agradable y deseo de servir, eso, **SI** es verdad.

LIBRERÍA GORRIARÁN

Plaza Nueva, núm. 10

BILBAO

Sucesores de

Eléxpuru

Banco de España, 3

Teléfono 711

BILBAO

Librería

Objetos de Escritorio

y Dibujo

Impresiones y

Encuadernaciones

GRAN SURTIDO EN OBRAS

CIENTÍFICAS

SOCIALES

Y DE IDIOMAS

Fábrica de Paraguas

Y TALLER DE TODA CLASE DE REPARACIONES EN PARAGUAS, SOMBRILLAS, ABANICOS Y BASTONES

NICANOR LEÓZ MARTELO

Antiguo dependiente de Adolfo Iturriozbelitia

PRECIOS CONVENCIONALES PARA OBREROS

Artecalle, 46. - BILBAO

Ferretería que merece confianza

Usted debe saber lo que importe emplear una buena herramienta.

Disponemos de herramientas fabricación nacional y extranjera, a precios ventajosos, relacionadas con los ramos de carpintería, albañilería, canteros, etc.

GRAN SURTIDO de artículos del ramo.

NO DEJEN DE VISITARNOS

Torróntegui y Comp.^{ía}

Correo, 15

BILBAO

Teléfono 1682

"Hacer una sola cosa, pero hacerla bien"

ESTE ES EL LEMA DE TRABAJO DE

The British Waterproof

que vende EXCLUSIVAMENTE

Impermeables

PARA TODOS LOS USOS

EL MAYOR SURTIDO, A LOS MEJORES PRECIOS

Plaza Nueva, 5. — BILBAO

Leopoldo Abós

ALMACENES DE FERRETERIA Y QUINCALLA

Baterías de Cocina — Filtros para Agua — Gramófonos

Discos Pathé y de aguja de Gramophone, Fadas, etc.

Artículos de Aluminio, Felpudos, Cepillería, Acetilénos

Bombillas, Planchas y toda clase de Hules y Linóleos

Insecticidas, Cubos y Baños galvanizados,

Herramientas, Cuchillería, etc., etc. Alambrado-Clavazór

DESPACHOS:

Ferretería del Ensanche, G. Vía, 8, 10 y 12. Tlf. 1001

Ferretería de la Plazuela de Santiago. Tlf. 1002

Murua y Albizuri

Constructores

de

Muebles de lujo, tapicería y decoración

ALMACENES: Banco de España, núm. 3 ♦ Teléfono 465

FÁBRICA: (Prolongación) Iturribide ♦ Teléfono 742

BILBAO



SASTRERÍA

DE

Evaristo de Arriola

Géneros del Reino y Extranjeros

Impermeables

y Gabardinas

de todas clases

Corbatas

y Tirantes

Bidebarrieta, 15 y Lotería, 3

BILBAO

Teléfono 1458